



DECLARACIÓN INSTITUCIONAL 28-J, DÍA INTERNACIONAL DEL ORGULLO LGTBIQ+

Las revueltas que tuvieron lugar en Stonewall en 1969 son el hito que conmemoramos cada año el 28 de junio como precursor del movimiento por los derechos de las personas LGTBIQ+ en todo el mundo.

El día del Orgullo ha servido históricamente a las personas del colectivo para visibilizar su demanda de libertad e igualdad. Su demanda de vivir y ser igualmente libres: sin miedo, sin ataduras, sin restricciones.

Desde el Ayuntamiento de Irun agradecemos a todas las personas y colectivos que han aunado esfuerzos en favor de la lucha por la liberación sexual y que, a día de hoy, siguen organizándose y llevando a cabo una labor de sensibilización, concienciación y transformación social.

Este 28 de junio, queremos volver a reivindicar los derechos y la convivencia desde la diversidad, celebrando los avances conseguidos en el reconocimiento de los derechos y libertades de este colectivo. Sin embargo, queda mucho por avanzar para conseguir la igualdad real.

Por desgracia, las agresiones homófobas siguen estando presentes en nuestra sociedad. La orientación e identidad sexual es la segunda razón de los delitos de odio en Euskadi y se ha multiplicado por siete en apenas cuatro años. En el 2022 se produjeron 96 agresiones por la condición sexual de la víctima frente a las 17 de 2019, y las denuncias son sólo la punta del iceberg.

Hace pocos semanas conocimos la agresión sufrida por Yeisson y Brayan, una pareja gay que salió de su Colombia natal para asentarse en Villabona huyendo de la discriminación y que fue golpeada por un grupo de jóvenes de la



localidad. Y hace unos días, conocimos un nuevo caso en Ortuella, donde una pareja fue increpada y agredida durante las fiestas locales.

En este contexto, el 28 de junio cobra todavía mayor importancia. Desde el Ayuntamiento de Irun queremos animar a la población a actuar y denunciar con la voz bien alta los discursos de odio y las violaciones de los derechos humanos.

Somos conscientes de que la aceptación social de la diversidad sexual y de género es cada vez mayor gracias, en parte, a la labor que toda la sociedad vasca ha realizado para construir una comunidad más justa e igualitaria.

Frente a esta violencia, este año hay un nuevo avance: la aprobación de la Ley para la Igualdad Real y Efectiva de las personas trans y para la Garantía de los Derechos de las personas LGTBIQ+; una ley que garantiza más derechos para las personas LGTBIQ+, especialmente para el colectivo trans.

El Ayuntamiento de Irun quiere volver a mostrar su compromiso con la diversidad, la igualdad y la garantía de los derechos del colectivo LGTBIQ+ colocando la bandera arcoíris en la fachada de la Casa Consistorial.

Desde el Ayuntamiento de Irun adoptamos el compromiso de:

- Crear un espacio referente para las personas del colectivo LGTBIQ+, para impulsar la creación de redes y facilitar información.
- Realizar un diagnóstico de la realidad del colectivo LGTBIQ+ en el municipio
- Visibilizar las realidades de los colectivos LGTBIQ+ para la eliminación de roles y estereotipos y la promoción de la libertad sexual.



- Crear un espacio referente propio para el asesoramiento afectivo-sexual-familiar y para la creación de redes entre personas del colectivo LGTBIQ.

Para terminar hacemos un llamamiento a participar en las iniciativas y movilizaciones que se han organizado en torno al 28 de Junio. Finalmente, queremos felicitar y agradecer a todas las personas y colectivos que están trabajando y luchando para que las vidas de las personas LGTBIQ+ sean vivibles, vuestro movimiento es nuestro orgullo.



ADIERAZPEN INSTITUZIONALA LGTBIQ+ HARROTASUNAREN EGUNA DELA ETA

Urtero, ekainaren 28an, 1969an Stonewall-en jazo ziren erreboltagogoratzen ditugu, mundu osoko LGTBIQ+ pertsonen eskubideen aldeko mugimenduaren aitzindariak izan baitziren, mugarri bat.

Historian, LGTBIQ+ kolektiboko pertsonek beren askatasun eta berdintasun eskakizunak agerrazteko balio izan du Harrotasunaren Egunak; libre, beldurrik gabe, loturarik gabe eta mugarik gabe bizitzeko eta izateko eskakizunak.

Irungo Udalak eskerrak ematen dizkie sexu liberazioaren alde borrokatzeko bat egin duten pertsona eta talde guztiei, oraindik ere antolatzen eta gizartea sensibilizatu, kontzientziatu eta eraldatzeko lan egiten jarraitzen baitute gainera.

Ekainaren 28 honetan, berriro ere, eskubideak eta bizikidetza aldarrikatu nahi ditugu, aniztasunetik, eta LGTBIQ+ kolektiboaren eskubide eta askatasunen aitortzan egindako aurrerapenak ospatu. Hala ere, oraindik asko falta da benetako berdintasuna lortzeko.

Zoritzarrez, oraindik ere eraso homofoboak gertatzen dira gure gizartean. Sexu orientazioa eta identitatea Euskadiko gorroto delituengarren arrazoia da, eta horrelako delituak duela lau urtekoak halako zazpi dira dagoeneko. 2022an, 96 eraso izan ziren biktimaren sexu orientazio edo identitateagatik; 2019an, berriz, hemeretzi. Kontuan izan beharra dago, gainera, salaketak icebergaren tontorra besterik ez direla.



Duela aste gutxi, Yeissonek eta Brayanek osatutako bikotearen kontrako erasoaren berri izan genuen: jaioterritik, Kolonbiatik alde egin, eta Villabonan kokatu ziren, diskriminaziotik ihesi, baina, han, herriko gazte talde batek jipoitu egin zituen. Duela egun batzuk, berriz, beste eraso bat izan zen, Ortuellan: herriko jaietan, bikote bati irain eta eraso egin zioten.

Testuinguru horretan, ekainaren 28a are garrantzitsuagoa da, eta Irungo Udalak erantzutera eta gorroto diskurtsoak eta giza eskubideen urraketak ozen salatzera animatu nahi ditu herritarrok.

Jakin gara gizarteak sexu eta genero anitzasuna gero eta gehiago onartzea euskal gizarte osoak erkidego bidezko eta berdinzaileagoa eraikitzeko egin duen lanaren emaitza dela neurri batean.

Indarkeriaren aurka, aurten, beste aurrerapen bat egin dugu: Transexualen berdintasun erreal eta eraginkorrerako eta LGTBIQ+ pertsonen eskubideak bermatzeko Legea onartu da, zeinak eskubide gehiago bermatzen dizkien LGTBIQ+ pertsonei eta, bereziki, trans kolektiboari.

Irungo Udalak anitzasunarekiko, berdintasunarekiko eta LGTBIQ+ kolektiboaren eskubideen bermearekiko konpromisoa adierazi nahi du berriro ere, eta, horretarako, ortzadar bandera udaletxeko fatxadan jarriko du.

Irungo Udalak honako hau hitzematen du:

- Sareak sortzea sustatzeko eta informazioa emateko, LGTBIQ+ kolektiboko pertsonentzat erreferentziazko guneak sortzea
- Udalerrian LGTBIQ+ kolektiboaren errealitatearen diagnostikoa egitea
- Rolak eta estereotipoak deuseztatzeko eta sexu askatasuna sustatzeko, LGTBIQ+ kolektiboen errealitateak ezagutzera ematea



- Afektibilitate, sexu eta familia aholkuak emateko eta LGBTIQ+ kolektiboko pertsonen arteko sareak sortzeko, erreferentziazko gune egoki bat sortzea.

Bukatzeko, ekainaren 28a dela eta antolatutako ekimen eta mobilizazioetan parte hartzera dei egiten dugu. Azkenik, zoriondu eta eskertu nahi ditugu LGBTIQ+ pertsonen bizitzak bizigai egiteko lanean eta borrokan diharduten pertsona eta talde guztiak. Zuon mugimenduaz harro gaude.